

3^{ème} Réunion Ministérielle du Comité de Négociations Commerciales du SPC-OCI

Discours d'Ouverture du Prof Dr Ömer BOLAT, Ministre du Commerce de la République de Türkiye

As-Salāmu Alaykum wa-rahmatu -llāhi wa- barakātuh (Que la paix et la miséricorde D'Allah et ses bénédictions soient sur vous),

Très Précieux Ministres, Ministres Adjointes, Directeurs Généraux, Sous-Secrétaires, Ambassadeurs, Chères Délégations,

- Je vous souhaite la bienvenue en Türkiye et à Istanbul et je vous souhaite la bienvenue à la 3^{ème} Réunion du Comité des Négociations Commerciales du SPC-OCI que vous honorez de votre présence.
- Je souhaite d'Allah le Tout-Puissant Incha'Allah (avec la volonté d'Allah) que notre réunion puisse aboutir sur des résultats fructueux. Je vous remercie tous séparément pour votre participation. Je souhaite d'Allah le Tout-Puissant que cette réunion, au cours de laquelle nous confirmerons notre détermination en vue d'améliorer la coopération commerciale et les relations économiques entre nos deux pays, soit couronnée de succès.

Chers Représentants des Pays Membres,

- Il y a ici des participations en provenance de 42 pays membres. Nous vous remercions beaucoup. Il y a une très bonne participation venant de l'Organisation de la

Coopération Islamique, de la Banque Islamique de Développement, du SESRIC, du CIDC, du CCG, du D-8, de l'ECO (Organisation de Coopération Économique), au niveau des présidents, des vice-présidents et des secrétaires généraux adjoints de toutes les organisations d'intégration et des organisations pertinentes du Monde Islamique

- Au tout début de mon allocution, je voudrais exprimer mes condoléances au peuple frère Iranien et souhaiter la miséricorde d'Allah au Président de la République Islamique d'Iran, M. Ebrahim Raïssi, au Ministre des Affaires Etrangères Hossein Abdollahian et à tous nos autres frères et sœurs qui ont perdu la vie à la suite d'un accident d'hélicoptère tragique survenu il y a quelques semaines.

Mes Chers Frères et Sœurs,

- Nous sommes ici présents en tant que ministres du commerce et représentants des pays membres et nous allons discuter dans peu de temps en détail de la manière dont nous pouvons accroître davantage le commerce entre nous. Je commencerai mon allocution en disant quelques mots sur la Palestine, qui est le premier point à l'ordre du jour de chacun d'entre nous.
- Nous sommes tous conscients que depuis le 7 Octobre de l'année dernière, l'administration Israélienne a perpétré l'un des massacres les plus atroces de ce siècle, d'abord à Gaza et ensuite à Rafah, sous les yeux du monde entier.
- Ils ont transformé Gaza, déjà devenue une prison à ciel ouvert en raison du bouclage, en un gigantesque

cimetière d'enfants et de femmes. Ils ont perdu leur humanité au point de tuer des bébés en couveuse, de bombarder des hôpitaux, des lieux de culte, des écoles, des mosquées, même des églises, même des camions transportant du matériel d'aide, et de faire pleuvoir des bombes sur des civils innocents qui faisaient la queue pour avoir de la nourriture.

- L'administration et l'armée Israéliennes doivent être stoppées et forcées à un cessez-le-feu permanent immédiatement, avant de nouvelles effusions de sang, avant que d'autres enfants, d'autres femmes, de personnes âgées et de personnes civiles ne meurent, avant que d'autres espoirs pour l'humanité ne soient perdus.
- Cette fois-ci, à la différence des autres crises, le monde Islamique a fait preuve d'une unité et d'une solidarité exemplaires. Lors du Sommet de la Ligue Arabe qui s'est tenu peu après la survenue des attaques, lors du Sommet des Leaders de l'Organisation de la Coopération Islamique organisé par l'Arabie Saoudite à Riyad au mois de Novembre, lors de la Réunion extraordinaire du Conseil des Ministres des Affaires Étrangères qui s'est tenue au mois de Mars, lors du 15^{ème} Sommet Islamique et enfin lors du Sommet des Ministres des Affaires Étrangères du D-8 qui s'est tenu il y a deux jours, le monde Islamique a clairement démontré son soutien à la Palestine et à Gaza.
- En tant que Ministres du Commerce, nous devrions également manifester notre soutien à la Palestine. Dans ce contexte, nous pensons que nous devrions montrer clairement notre réaction dans la Déclaration que nous

adopterons aujourd'hui. En tant que Türkiye, nous avons cessé de faire du commerce avec Israël, bien qu'il y ait un commerce extérieur annuel de 9,5 milliards de Dollars Américains entre nos pays. Nous allons faire et continuerons à faire de notre mieux tous ensemble en respectant les motifs, et en fin de compte, nous disons que la victoire vient d'Allah le Tout-Puissant.

Honorables Ministres, Précieuses Délégations,

- De nombreuses incertitudes et facteurs de risque internationaux, tels que les récentes tensions géopolitiques, les tendances croissantes au protectionnisme et à la régionalisation dans le commerce international et les politiques industrielles, le processus inflationniste à l'échelle mondiale et les politiques monétaires strictes mises en œuvre par les Banques Centrales, qui répriment la consommation, la production et les investissements, ont exercé une pression à la baisse sur l'économie mondiale et le commerce mondial en 2023.
- Contrairement à la forte reprise observée en 2021 et 2022 à la suite de la pandémie de Covid-19, une baisse notable de la production et du commerce mondiaux a été observée en 2023, avec une croissance mondiale nettement inférieure à la moyenne historique. Le commerce mondial a également connu une régression.
- Selon le rapport de l'Organisation Mondiale du Commerce intitulé "Perspectives et Statistiques du Commerce Mondial" publié en Avril ; le volume du commerce de

marchandises mondial devrait augmenter de 2,6% en 2024, ce qui est inférieur à la moyenne historique de 5%.

- Dans son rapport intitulé "Perspectives Économiques Mondiales" d'Avril 2024, le Fonds Monétaire International (FMI) a relevé ses prévisions de croissance mondiale pour l'année 2024 à 3,2 %. La prévision de croissance mondiale pour 2025 est restée inchangée à 3,2 %.

Mes Précieux Frères et Sœurs, Chers Participants,

- Malheureusement, les pays membres de l'Organisation de la Coopération Islamique ont également été affectés par ce déclin. En 2023, les exportations totales des pays membres de l'Organisation de la Coopération Islamique ont régressé de 1,9 % par rapport à 2022.
- Cette baisse n'est pas très importante, hamdoullah (Louange à Allah), mais il y a une autre statistique importante qui nous concerne de près : Au cours des cinq dernières années, notre taux de commerce entre les pays membres de l'Organisation de la Coopération Islamique a oscillé autour de 20 %. Or, dans le Plan d'Action 2025 de l'Organisation de la Coopération Islamique, nous avons pour objectif de porter à 25% le taux de commerce entre les pays membres par rapport à l'ensemble de leur commerce. Nous sommes au regret de constater que nous sommes encore loin d'avoir atteint cet objectif.
- Le Secrétariat Général de l'Organisation de la Coopération Islamique a commencé à préparer un nouveau plan d'action de 10 ans. Nous pensons que nous devrions fixer un objectif supérieur à 25 % dans le

nouveau plan. En effet, dans l'accord fondateur de l'Organisation de la Coopération Islamique, nous avons un objectif très clair et net d'établir un marché commun. Bien sûr, fixer un objectif élevé n'est qu'un début, nous devons prendre des mesures concrètes et les mettre en œuvre ensemble pour atteindre cet objectif.

Mes Précieux Frères et Sœurs,

- L'accord sur les préférences commerciales est l'outil le plus important dont nous disposons pour accroître le commerce entre nos pays.
- Comme vous le savez, le Système de Préférences Commerciales entre les Pays Membres de l'Organisation de la Coopération Islamique (SPC-OCI) est entré en vigueur à partir du 1^{er} Juillet 2022, il y a deux ans. Il s'agissait bien sûr d'une étape très importante et positive. Cependant, si nous voulons faire passer le commerce entre les pays membres de l'Organisation de la Coopération Islamique au-dessus de 25 % - ce qui est notre objectif à tous - nous ne pouvons pas y parvenir avec un accord de préférences commerciales auquel seuls 13 pays membres sont parties et dont le nombre de produits est limité.
- L'augmentation du nombre de pays parties est la solution la plus simple. Cependant, nous devons également faire face à la réalité. Au cours des 20 dernières années, les pays membres ont été invités à devenir parties aux Accords SPC-OCI lors des Réunions du COMCEC chaque année et actuellement 13 pays membres sont parties aux Accords. En d'autres termes, les Accords existants ne

semblent pas suffisamment attrayants pour nos pays membres.

- Nous devons également garder à l'esprit que certains pays membres ont une union douanière et ne sont pas favorables à un accord sur le commerce des marchandises. Nous devons donc explorer les possibilités de coopération dans des domaines commerciaux qui ne portent pas atteinte aux obligations de l'union douanière.
- C'est exactement pour cette même raison, lors du petit-déjeuner de travail dont nous avons été les hôtes et que j'ai organisé à Istanbul au début du mois de Décembre 2023 pour vous, précieux chefs de délégations participant à la 39^{ème} Réunion Ministérielle du COMCEC, que j'avais proposé que le champ d'application de produits du système soit élargi et qu'il soit transformé en un accord commercial de nouvelle génération par l'ajout de nouvelles disciplines.
- J'avais déclaré que de nouveaux cycles de négociations devraient être lancés à cette fin et que nous pourrions organiser une réunion ministérielle dans notre pays en 2024. Notre proposition a été bien acceptée et reflétée dans les Décisions de la Réunion Ministérielle du COMCEC.
- Nous sommes réunis ici aujourd'hui, après 17 ans, pour discuter avec vous de l'avenir du SPC-OCI et des nouveaux domaines de coopération possibles. À ce stade précis, nous voudrions souligner un point que nous considérons comme important.
- Puisque tous les croyants sont frères et sœurs, et que l'homme n'exclut pas son frère ou sa sœur, le processus de

discussion concernant l'avenir de l'Accord ne devrait exclure aucun pays ; il devrait être ouvert à la participation de tous les pays membres.

- En fait, nous avons préparé également un document en tant qu'hôte pour servir de base aux débats dans le cadre du processus de discussion, mais après les débats qui ont eu lieu hier lors de la réunion des hauts fonctionnaires, nous nous sommes rendu compte que les pays membres souhaitaient que la question soit abordée sous tous ses aspects.
- D'autre part, nous avons été très satisfaits de l'intérêt manifesté par les pays pour ce sujet. En fait, nous pensons que nous en avons grandement besoin dans nos travaux. Dans le cadre des débats de la réunion d'hier, notre conviction que nous établirons une très bonne coopération à l'avenir s'est renforcée, Shukran Allah (Merci à Allah).
- À ce stade, je voudrais laisser la parole à M. Ahmet Kawesa Sengendo, Secrétaire Général Adjoint chargé des Affaires Économiques de l'Organisation de la Coopération Islamique, pour lire le message de S.E. Hussein Ibrahim Taha, Secrétaire Général de l'Organisation de la Coopération Islamique. En conclusion, je voudrais vous remercier tous d'être venus dans notre pays et d'avoir participé à la 3^{ème} Réunion Ministérielle du Comité des Négociations Commerciales du SPC-OCI, vous souhaiter une réunion bénéfique, et donner la parole à M. Ahmet Kawesa Sengendo, Secrétaire Général Adjoint. Je vous en prie M. Ahmet.